

CONTENIDO

UNED SENIOR. CURSO: 2023-2024

ASIGNATURA

PRESENTACIÓN

OBJETIVOS

METODOLOGÍA

CONTENIDOS

PROGRAMA

Introducción a la Economía

Presentación.

La economía es una ciencia que experimentamos todos los días en nuestra realidad más cercana, sin embargo, la mayoría de las personas son incapaces de precisar y definir en qué consiste exactamente la Ciencia Económica. Durante muchos años el estudio de la Economía ha estado fuera de los programas de enseñanza de la educación secundaria y bachillerato y eso ha hecho que una gran parte de los ciudadanos carezcan de los conocimientos económicos básicos que les permitan tomar sus decisiones con la debida información. Como decía el ilustre economista humanista José Luis Sampedro "Es un hecho que el bachiller o el alumno de enseñanza media o preuniversitaria sale de las aulas conociendo, por ejemplo, lo que es la calcopirita, pero sin haber recibido la menor información sobre lo que es un banco". Sin embargo, en su vida adulta tendrá mucha más relación con los bancos que con el mundo de las calcopiritas.

Este curso de Economía para seniors, intenta, por tanto, dar respuesta a todas esas cuestiones de carácter económico que alguna vez hemos tenido como adultos, y explicar como las relaciones económicas terminan conformando una realidad que nos influye más de lo que creemos o conocemos.

Cuestiones tales como, la forma en la que los economistas explican el mundo, como llegan a conclusiones veraces, como se forman los precios en una economía como la nuestra, por qué es importante conocer los tipos de mercados donde compramos, el papel que juega el estado en las economías occidentales, como surgió el dinero, el funcionamiento de los bancos, la importancia del comercio exterior, etc. son algunos de los interrogantes que encontraran respuesta en este curso.

Objetivos

- Utilizar correctamente y con precisión el vocabulario o lenguaje de la Economía, así como, conocer y dominar el significado de los conceptos más relevantes referidos a la realidad económica que nos rodea.
- Comprender las relaciones que se establecen entre los agentes económicos, y cómo los fenómenos económicos responden a esas múltiples interdependencias.
- Familiarizarse con el modo y las técnicas de razonamiento económico y ser capaz de entender cuestiones fundamentales de índole socioeconómica.
- Analizar el funcionamiento de la economía española, sus problemas y modo de abordarlos
- Entender el funcionamiento del sistema financiero y su importancia en una economía como la nuestra.
- Conocer el modo y la forma en que nos relacionamos económicamente con otros países y la importancia del comercio internacional en una economía globalizada
- Comprender el papel y el funcionamiento de la unión europea

Metodología

El profesor expondrá cada día un argumento teórico que explica el concepto económico que se va a estudiar de acuerdo con el programa propuesto y después se establecerá un debate sobre el mismo.

En ocasiones se hará entrega de artículos o lecturas que ilustran una idea económica con objeto de obligar al análisis y a la reflexión por parte del estudiante.

Contenidos

La asignatura está dividida en cuatro partes, la primera de ellas es una introducción al funcionamiento de los sistemas económicos. Los tres temas que lo componen tratan de mostrar de una manera sencilla y amena el concepto de ciencia económica, los tipos de bienes de una sociedad, qué son los factores productivos, cuáles son los agentes económicos que participan en una sociedad y cómo toman sus decisiones, así como una primera aproximación al funcionamiento de una economía de mercado.

La segunda parte está formada por cinco temas que introducen al estudiante en conceptos propios de la microeconomía. Estudiará cómo funciona el mercado, que es la institución básica donde se resuelven los grandes problemas que afectan a las economías de nuestro entorno, de qué forma y manera toman las decisiones los demandantes y los oferentes y cómo se determina el precio de los bienes que se intercambian en los mercados. También se dedicará un tema a estudiar el comportamiento de la empresa y cómo se determinan los costes y las decisiones de producción en el corto y largo plazo. En el tema 6 se definen los mercados en función del grado de competencia y se estudian las características de los mercados de competencia perfecta, monopolio, oligopolio y competencia monopolística. Por último, en el capítulo dedicado al sector público y los mercados se muestra la importancia que tiene la intervención pública en las economías mixtas, se estudia el papel que juega el estado en los actuales sistemas capitalistas y se describen los principales fallos de mercado que justifican su intervención.

La tercera parte se divide en tres temas, que introducen al alumno en el estudio de la economía desde la perspectiva macroeconómica. En el primero de los capítulos, el estudiante aprenderá cómo se mide la actividad económica de un país mediante la elaboración de la Contabilidad Nacional y el significado de las principales macromagnitudes, tales como PIB, Renta Nacional, Renta Disponible, etc. El segundo de los capítulos se dedica al estudio del dinero, concepto, características, así como el proceso de creación del dinero bancario y el funcionamiento del sistema financiero. Los problemas que abordan las distintas políticas económicas encontrarán respuesta en el capítulo tercero de esta parte.

La cuarta y última parte muestra al estudiante la importancia que tienen para los países las relaciones económicas que se establecen entre ellos. A su vez, está dividido en tres temas. El primero de los temas explica la importancia del comercio internacional, en el segundo se muestran los elementos que influyen en la determinación del tipo de cambio y las ventajas e inconvenientes que tienen los principales sistemas de tipos de cambio. También se muestra el concepto de competitividad en relación a los tipos de cambio. Y por último se dedica un capítulo a presentar la organización de la UE, desde una perspectiva histórica hasta el momento presente, haciendo especial hincapié en el funcionamiento de la Unión Económica y Monetaria y en la política ambiental en el marco europeo.

Programa



Parte I

Tema 1. ¿Qué es la Economía y de qué se ocupa?

Tema 2. Los agentes económicos.

Tema 3. Una aproximación global al funcionamiento de la Economía

Parte II

Tema 4. La oferta y la demanda: el funcionamiento del mercado.

Tema 5. Producción y costes.

Tema 6. Los mercados.

Tema 7. El mercado de trabajo

Tema 8. La intervención del sector público en los mercados

Parte III

Tema 9. Las cuentas nacionales.

Tema 10. El dinero.

Tema 11. La política económica I. La Política Fiscal

Tema 12. La política económica II. La Política Monetaria

Tema 13. La inflación

Parte IV

Tema 14. El comercio Internacional

Tema 15. El sector exterior. Tipo de cambio y mercado de divisas.

Tema 16. La organización de la economía supranacional: La Unión Europea.

Tema 17. Cuestiones de nuestro tiempo: La globalización y la era de las tecnologías